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  LA MARIHUANA ¿HIERBA 
BUENA O HIERBA MALA?

Redacción:Pbro. Jaime Gutiérrez Gutiérrez
 Fotografía: Especiales

En un conveniente silencio, 
sin publicidad, en medio 
del Corona Virus y otros 
distractores y columnas 
de humo, parece que se 
aprobará el consumo legal 
de la marihuana en México. 
Todos están a favor, menos el 
PAN.

Urge, por tanto, una reflexión 
moral que oriente a las 
personas y a la sociedad 
como tal. Y para conseguirla, 
se debe plantear desde el 
campo de salud, recreativo, 
social, psicológico y religioso, 
sin olvidar el pasado 
inmediato en que, el consumir 
marihuana fuera delito 
penado con cárcel.
La peligrosa confusión de 
hoy, es que, a la vez, es droga 
y medicina para ciertas y 
específicas enfermedades. 
Como medicina es, pues, 
buena, pero, como adicción, 
es mala para la salud integral 
de la persona.

Los políticos, con alevosía 
y ventaja, insisten en 
afirmar que su consumo es 
"recreativo." Pero, todos los 
vicios son también recreativos, 
y como vicios, son inmorales, 
van contra la salud integral 

del cuerpo y van contra la 
virtud de la templanza y 
se inscriben en el pecado 
de la gula. Las adicciones 
esclavizan la voluntad del 
hombre.

Históricamente, la liberación 
del alcohol, aumentó el 
consumo en exceso y no ha 
resuelto el excesivo consumo 
que se sigue haciendo. El 
alcoholismo es el mayor de los 
vicios que hay que combatir. 
Liberar, pues, la marihuana se 
sumará a un consumo mayor.
Si se libera en México porque 
en la USA se está promoviendo, 
hay una gran diferencia en el 
control que tiene el gobierno 
norteamericano, no así en el 
mexicano que no ha dejado 
de ser corrupto.

Me pregunto, ¿ésta es la Cuarta 
Transformación? ¿Promover 
el aborto, Fomentar el robo, 
menor a cincuenta mil pesos, y 
ahora, liberar la Marihuana? Y 
todo esto será ¿para recaudar 
más impuestos y gastarlos 
discrecionalmente?

Queridos hermanos todos en el Señor, les saludo en este 
tiempo de camino cuaresmal, un tiempo que nos va llevando 
hacia la Pascua de Cristo, que ilumina nuestra mente, 
nuestra voluntad, todo nuestro ser; y que ilumina también 
todas las realidades y situaciones en las que tratamos a los 
demás.

El tiempo de Cuaresma es un excelente momento para 
renovar nuestra interioridad y nuestra fe.

Dios quiere que tengamos plenitud de vida en Él; Él es el 
Buen Pastor que ha venido para que tengamos vida, y vida 
en abundancia. De ahí que las prácticas cuaresmales nos 
ayuden a ir quitando todo aquello que pueda maltratar 
nuestra dignidad, nuestro  ser hijos de Dios y, también, es 
un camino de realización, es decir, un camino de santidad.

Quiero invitarles a vivir y a seguir aprovechando, en este 
camino cuaresmal, todas las oportunidades que ofrece; 
por ejemplo, ya en las parroquias se viven los Ejercicios 
Espirituales, como una experiencia y grata oportunidad 
para escuchar la Palabra, reflexionarla y renovar nuestra 
vida; oportunidad para quitarnos aquello que estorba a la 
imagen de Dios en nosotros.

Quiero también invitarles  a seguir orando por toda la Iglesia 
y, en especial, por el Papa Francisco, de quien celebramos 
el próximo día 13 de marzo el 7 aniversario de su elección 
como Pontífice. Él es el Vicario de Cristo, el sucesor del 
apóstol Pedro y quien nos va guiando en el nombre y con 
la gracia de Cristo a todos los fieles del Señor.

Les encomiendo, como siempre, a nuestra Madre Santísima 
de San Juan de los Lagos y de corazón les dejo mi bendición.

Mons. Jorge Alberto C.A.

Las acciones de la Iglesia Católica, a 
nivel internacional, como a nivel local, 
ante la contingencia sanitaria por el 
COVID-19 han desatado una serie de 
reacciones entre los fieles, algunas 
contradictorias entre sí, que vale la 
pena analizar.

Antes, un poco sobre la eventual 
emergencia sanitaria:

Según datos ofrecidos por la Secretaría 
de Salud del Gobierno de México, fue 
el 31 de diciembre de 2019 que las 
autoridades de la ciudad de Wuhan, 
en la provincia de Hubei en China, 
informaron sobre la presencia de 27 
casos de Síndrome Respiratorio Agudo 
de causa desconocida.

El 7 de enero de 2020, las autoridades 
chinas informaron de la presencia de un 
nuevo coronavirus identificado como 
el posible causante; el 13 de enero el 
Ministerio de Salud Pública de Tailandia 
reportó el primer caso confirmado por 
laboratorio del nuevo coronavirus en 
un paciente de 61 años, residente de 
Wuhan, China; el 14 de enero, Japón 
informó la presencia de un caso de 
neumonía con antecedente de viaje a 
Wuhan, que se confirmó causado por 
el nuevo coronavirus; el 21 de enero 
de 2020 los Centros para el Control 
y la Prevención de Enfermedades de 
EE. UU., informaron el primer caso 
confirmado en el continente Americano. 
El paciente cuenta con antecedente de 
viaje a Wuhan, China.

El 30 de enero de 2020 la Organización 
Mundial de la Salud emitió la 
Declaratoria de Emergencia en Salud 
Pública de Importancia Internacional 
por el nuevo Coronavirus.

Finalmente el 11 de febrero la 
Organización Mundial de la Salud, 
en conjunto con otras instituciones 
internacionales, denominó al nuevo 
coronavirus como COVID-19 que 
significa “enfermedad por coronavirus 
2019” por sus siglas en inglés.

En México, la Dirección General de 
Epidemiología (DGE), emitió un “Aviso 
Epidemiológico” con el objetivo de 
informar sobre las características, 
hasta el momento conocidas, 
del nuevo COVID-19, establecer 
los procedimientos y medidas 
para la identificación oportuna 
de casos sospechosos, así como 
dar seguimiento de estos hasta la 
remisión de sus enfermedad, incluida 
su clasificación final y el estudio de 
contactos directos.

Las reacciones en la Iglesia 
comenzaron el 25 de febrero, con 
una circular Prot. No. 144/2020 el 
Arzobispo de Monterrey, D. Rogelio 
Cabrera López, pide a la Iglesia que 
peregrina en Monterrey: establecer 
una campaña de oración por el 
bienestar de los enfermos y del 
personal sanitario; suprimir el saludo 
de la paz en la celebración de la Santa 
Misa y; administrar la comunión a los 
fieles en la mano.

Luego la Conferencia del Episcopado 
Mexicano (CEM) emitió, el 28 de 
febrero de 2020 un comunicado de 
“Acciones en la Iglesia, ante la eventual 
emergencia sanitaria (COVID-19)” 
haciendo “un llamado al Pueblo que 
Peregrina en México para tomar las 
medidas preventivas necesarias para 
evitar el contagio”.

La CEM sugirió, exhortando a los obispos, que 
“soliciten a sus feligreses que en las celebraciones 
religiosas se suspenda el saludo de mano con 
contacto físico, durante la contingencia”; la otra 
medida también fue sugerencia “se considera muy 
conveniente, por la misma circunstancia, que la 
Sagrada Comunión, durante la eventual emergencia, 
sea distribuida en la mano y no en la boca, según las 
normas de la Iglesia”.

El mismo 28 de febrero la Arquidiócesis de 
Guadalajara y la Arquidiócesis de México asumieron 
las disposiciones sugeridas por la CEM al respecto y, 
al día siguiente, la Diócesis de San Juan de los Lagos 
se sumó haciendo suyas las sugerencias de la CEM.

Lo anterior ha generado consternación en algunos 
fieles, en otros indignación, hay quienes consideran 
una grave falta “tocar con las manos” la Hostia 
Consagrada y acusan a los obispos de haber perdido 
la fe y dejarse amedrentar por algo que ni siquiera 
es comparable en número de muertes con otras 
enfermedades.

Algunos consideran que la comunión en la mano es 
un “intenso ataque al corazón de la Eucaristía”, otros 
más hacen mofa y piden que “suspenda el momento 
de la limosna” porque el dinero está contaminado; 
hay quienes se la han dedicado a dar información 
sobre en qué templo sí se da la comunión en la 
boca, recibiendo comentarios tanto a favor como 
en contra; hay quienes creen que las medidas 
son insuficientes y que no detendrán siquiera a la 
influenza estacionaria…

La situación de eventual contingencia no ha hecho 
que aumenten o disminuya el número de fieles que 
asisten ordinariamente a la Eucaristía. En lugar de 
mantenernos en la unidad de la oración y la plegaria 
para rogar a Dios que esta situación pronto pase; en 
lugar de promover la asistencia piadosa y reverente 
a la Eucaristía; parece que defendemos atacando y 
esto causa fracturas en la unidad.
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 BIBLIA Y CATECISMO

¿Qué prohíbe el segundo 
mandamiento?

Continuando con su catequesis sobre las 
Bienaventuranzas el Santo Padre abordó 
el pasado miércoles 19 de febrero sobre la 
tercera de las ocho bienaventuranzas del 
Evangelio de Mateo: «Bienaventurados los 
mansos, porque ellos heredarán la tierra» 
(Mt 5,4).

El término “manso” usado aquí significa 
literalmente dulce, suave, gentil, no violento. 
La mansedumbre se manifiesta en los 
momentos de conflicto, se puede ver por la 
forma en que se reacciona a una situación 
hostil. Cualquiera puede parecer manso 
cuando todo está tranquilo, pero ¿cómo 
reacciona “bajo presión” si es atacado, 
ofendido, agredido?

En un pasaje, San Pablo recuerda «la 
mansedumbre y la dulzura de Cristo» (2Cor 
10,1). Y San Pedro, a su vez, recuerda la 
actitud de Jesús en la Pasión: no respondió 
ni amenazó, porque «se confió al que juzga 
con justicia» (1P 2,23). Y la mansedumbre 
de Jesús se ve con fuerza en su Pasión.

En la Escritura la palabra “manso” también 
indica el que no tiene propiedad de la tierra; 
y por lo tanto nos llama la atención el hecho 
de que la tercera bienaventuranza diga 
precisamente que los mansos “heredarán la 
tierra”.

En realidad, esta bienaventuranza cita el 
Salmo 37, que escuchamos al principio de 
la catequesis. Allí también la mansedumbre 
y la posesión de la tierra están relacionadas. 
Estas dos cosas, pensándolo bien, parecen 
incompatibles. De hecho, la posesión de 
la tierra es el ámbito típico del conflicto: 
a menudo se lucha por un territorio, para 
conseguir la hegemonía de una determinada 
zona. En las guerras, el más fuerte prevalece 
y conquista otras tierras.

Pero observemos con atención el verbo 
utilizado para indicar la posesión de los 
mansos: no conquistan la tierra; no dice 
“bienaventurados los mansos porque 
conquistarán la tierra”. La heredan. 
Bienaventurados los mansos porque 
“heredarán” la tierra. En las Escrituras, 
el verbo “heredar” tiene un significado 
aún más grande. El Pueblo de Dios llama 
“herencia” precisamente a la tierra de Israel, 
que es la Tierra de la Promesa.

Esa tierra es una promesa y un regalo para el 
pueblo de Dios, y se convierte en un signo 
de algo mucho más grande que el mero 
territorio. Hay una “tierra” —permitidme 

el juego de palabras— que es el 
Cielo, es decir, la tierra hacia la que 
caminamos: los nuevos cielos y la 
nueva tierra hacia la que vamos (cf. 
Is 65,17; 66,22; 2P 3,13; Ap 21,1).

Entonces el manso es aquel que 
“hereda” el más sublime de los 
territorios. No es un cobarde, un 
“perezoso” que se encuentra una 
moral cómoda para no meterse 
en problemas. ¡Nada de eso! Es 
una persona que ha recibido una 
herencia y no quiere dispersarla. 
El manso no es una persona 
complaciente, sino el discípulo de 
Cristo que ha aprendido a defender 
otra tierra bien distinta. Defiende 
su paz, defiende su relación con 
Dios, defiende sus dones, los 
dones de Dios, defendiendo la 
misericordia, la fraternidad, la 
confianza, la esperanza. Porque 
las personas mansas son personas 
m i s e r i c o r d i o s a s ,  f r a t e r n a s , 
confiadas y personas con esperanza.

Aquí debemos mencionar el 
pecado de la ira, un gesto violento 
cuyo impulso todos conocemos. 
¿Quién no se ha enfadado alguna 
vez? Todos. Debemos volver al revés 
la bienaventuranza y preguntarnos: 
¿Cuántas cosas hemos destruido 
con la ira? ¿Cuántas cosas hemos 
perdido? Un momento 
de ira puede destruir 
muchas cosas; se pierde 
el control y no se valora 
lo que es realmente 
importante, y se puede 
arruinar la relación con 
un hermano, a veces sin 
remedio. Por la ira, tantos 
hermanos no se hablan, se alejan 
uno del otro. Es lo contrario de la 
mansedumbre. La mansedumbre 
reúne, la ira separa.

La mansedumbre, en cambio, 
conquista muchas cosas. La 
mansedumbre es capaz de ganar 
el corazón, salvar amistades y 
mucho más, porque las personas 
se enfadan pero luego se calman, 
se replantean las cosas y vuelven 
sobre sus pasos, y así se puede 
reconstruir con la mansedumbre.

La “tierra” a conquistar con la 

mansedumbre es la salvación de aquel hermano 
del que habla el mismo Evangelio de Mateo: 
«Si te escucha, habrás ganado a tu hermano» 
(Mt 18,15). No hay tierra más hermosa que el 
corazón de los demás, no hay territorio más 
bello que ganar que la paz reencontrada con 
un hermano. ¡Y esa es la tierra a heredar con la 
mansedumbre!

Ser manso es reconocer que el 
poder no es cuestión de usar la 

fuerza, sino de mantenerse firmes 
en verdad y amor.

 LA TIERRA MÁS HERMOSA PARA CONQUISTAR ES 
EL CORAZÓN DEL HERMANO

CATEQUESIS DEL PAPARedacción:  Vatican.va
Fotografía: Especiales

"Jesús dijo a la multitud: 
'Ustedes han oído lo que se 
dijo a sus antepasados: No 
jurarás en falso, y cumplirás lo 
que has jurado al Señor. Pero 
yo les digo: ¡No juren! No juren 
por el cielo, porque es el trono 
de Dios; ni por la tierra, que 
es la tarima de sus pies; ni por 
Jerusalén, porque es la ciudad 
del Gran Rey. Tampoco jures 
por tu propia cabeza, pues no 
puedes hacer blanco o negro ni 
uno solo de tus cabellos. Digan 
sí cuando es sí, y no cuando es 
no; cualquier otra cosa que se 
le añada, viene del demonio" 
(Mt 5,33-37).

"Cuando el ángel me preguntó 
qué veía yo, le respondí: 'Veo 
un libro que va volando; mide 
como diez metros de largo por 
cinco de ancho'. Entonces me 
dijo: 'Allí va escrita la Maldición 
que se extenderá por toda esta 
región. Según ella todos los 
ladrones serán echados fuera 
de aquí y lo mismo les ocurrirá 
a todos los que juran en falso. 
Por ahora, dice Yahvé, la dejo 
salir de mi boca para que entre 
en la casa del ladrón y en la del 
que jura, se instale en esa casa 
y la demuela con sus paredes 
y techo'. El ángel que andaba 
conmigo se me adelantó, 
diciéndome: 'Fíjate bien en 

lo que vas a ver aparecer'. 
'¿Qué es eso?', le pregunté. 
'Es un cajón para pesar grano, 
me contestó. Representa el 
pecado que todos cometen en 
el país'. Se levantó la tapa de 
plomo y apareció una mujer 
sentada dentro del cajón. El 
ángel dijo: 'Esa es la maldad'. 
Y empujándola hacia el fondo, 
tapó el cajón con la cubierta 
de plomo" (Zac 5,2-8).

"No digas: '¡Nadie me lo 
impedirá!'. El Señor puede 
castigarte. No digas: '¡Pequé 
y no me pasó nada!'. El Señor 
se toma todo su tiempo. No 
estés demasiado seguro del 
perdón cuando acumules 
pecados" (Sir 5,3-6).

"El segundo mandamiento 
prohíbe todo uso 
inconveniente del nombre de 
Dios. La blasfemia consiste en 
usar de una manera injuriosa el 
nombre de Dios, de Jesucristo, 
de la Virgen María y de los 
santos" (CEC 2161)

"El juramento en falso invoca 
a Dios como testigo de una 
mentira. El perjurio es una falta 
grave contra el Señor, que es 
siempre fiel a sus promesas" 
(CEC 2163).

3° SANTIFICARÁS LAS FIESTAS

¿Cuáles son 
las fiestas de 

guardar?

Todo el capítulo 23 
del Levítico se trata de 
las fiestas que ordenó 
celebrar el Señor a 
su pueblo Israel (Lv 
23,1-44).

"La celebración 
dominical del día y de 
la Eucaristía del Señor 
tiene un papel principalísimo en 
la vida de la Iglesia. 'El domingo, 
en el que se celebra el misterio 
pascual, por tradición apostólica, 
ha de observarse en toda la 
Iglesia como fiesta primordial 
de precepto' (CIC 1246§1). 
'Igualmente deben observarse 
los días de la Natividad de 
Nuestro Señor Jesucristo, 
Epifanía, Ascensión, Santísimo 
Cuerpo y Sangre de Cristo, Santa 
María Madre de Dios, Inmaculada 
Concepción y Asunción, San José, 
Santos Apóstoles Pedro y Pablo 
y, finalmente, todos los Santos' 
(CIC 1246§1)" (CEC 2177).

"El domingo ha de observarse 
en toda la Iglesia como fiesta 
primordial de precepto" (CIC 
1246 § 1). "El domingo y las 
demás fiestas de precepto, 
los fieles tienen obligación de 
participar en la misa" (CIC 1247).

¿Qué descanso obliga los 
días de precepto?

"Acuérdate del día de reposo 
para santificarlo. Seis días 
trabajarás, y harás toda tu obra; 
mas el séptimo día es reposo 
para Yahvé tu Dios; no hagas en 
él obra alguna, tú, ni tu hijo, ni tu 
hija, ni tu siervo, ni tu criada, ni tu 
bestia, ni tu extranjero que está 
dentro de tus puertas. Porque en 
seis días hizo el Señor los cielos y 
la tierra, el mar, y todas las cosas 
que en ellos hay, y reposó en 
el séptimo día; por tanto, Dios 
bendijo el día de reposo y lo 
santificó" (Ex 20,8-11).

"Queda todavía un reposo 
especial* para el pueblo de 

Dios; porque el que entra en 
el reposo de Dios descansa 
también de sus obras, así como 
Dios descansó de las suyas. 
Esforcémonos, pues, por entrar 
en ese reposo, para que nadie 
caiga al seguir aquel ejemplo 
de desobediencia (Hb 4,9-11).

"El sábado se hizo para el 
hombre, y no el hombre para 
el sábado —añadió—. 28 Así que 
el Hijo del hombre es Señor 
incluso del sábado (Mc 2,27-
28).

"El domingo y las demás fiestas 
de precepto... los fieles se 
abstendrán de aquellos trabajos 
y actividades que impidan dar 
culto a Dios, gozar de la alegría 
propia del día del Señor o 
disfrutar del debido descanso 
de la mente y del cuerpo' (CIC 
1247)" (CEC 2193).
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HABLEMOS DE EDUCACIÓN

Dimensiones educativas

SÉPTIMO ANIVERSARIO
 DEL PONTIFICADO DEL PAPA FRANCISCO 

En el artículo anterior, como 
parte importante del tema 
de la relación educativa, 
presentamos las tensiones 
dialécticas en la educación. 
Estas tensiones hacen referencia 
a las situaciones relacionales 
que se suscitan entre educador 
y educando. Generalmente, el 
comportamiento del educador 
se concentra en alguno de esos 
polos, acentuando una manera de 
educar y por lo tanto una actitud 
en el educando. 

En este artículo nos proponemos 
describir las dimensiones 
educativas. Esencialmente, por 
dimensiones entendemos el 
comportamiento general del 
educador frente al educando. 
Este comportamiento se 
caracteriza por rasgos generales 
que determinan un tipo de 
“personalidad educativa”. Estudiar 
y conocer este tema puede ayudar 
al educador a conocerse mejor, 
analizar su práctica educativa y 
prever las posibles consecuencias 
que su comportamiento provocan 
en la relación educativa y la 
instrucción. Los comportamientos 
del educador se organizan 
con base a tres dimensiones 
básicas para la relación: una en 
el campo del control, otra en el 
campo emocional y, la tercera, 
en el campo de la congruencia-
transparencia-autenticidad.  

En este artículo analizaremos una 
pequeña parte de la dimensión 
del control, el caso del docente 
autoritario o tiránico, una 
manera de ser de muchos de 
nosotros. Además de este tipo 
de personalidad, dentro de 
esta misma dimensión, existen 
otros dos estilos de ejercer la 
autoridad: el estilo indiferente y el 
que realiza una guía moral. Estos 
últimos dos estilos serán tratados 
en profundidad en artículos 
posteriores (cfr. Formella, 2009, 
56-57). 

El docente autoritario 

El docente autoritario es aquel 
que ejerce de manera tiránica el 
poder en el aula y en el ambiente 
académico, limitando al máximo los 
comportamientos y las expresiones 
de los estudiantes. Este docente 
pone un gran acento en las normas 
de la clase sin importar situaciones 
o excepciones, gusta de una 
organización excesiva, casi enfermiza, 
de la gestión de las relaciones. Sus 
comportamientos son (cfr. Franta, 
1988): 

- Presenta las leyes en modo rígido 
e insiste sobre su observancia de 
manera ciega;

- Quiere ser reconocido siempre 
como el más sabio o como la 
figura de superioridad; 

- Su relación está centrada en una 
exigencia frecuente del respeto 
del rol del educador 

- No es capaz de compartir algo 
de sí mismo;

- Su modo de contralar la clase es 
a través del miedo, las amenazas y 
las palabras fuertes; 

- Realiza un control excesivo de los 
comportamientos de los alumnos 
con relación al cumplimiento de 
las normas. Su forma de resolver 
los problemas es a través del 
castigo y la confrontación.  

El gran riesgo de este tipo de docente 
es que le da estructura a su manera 
de relacionarse con los demás a 

través del principio de superioridad/
inferioridad, escudándose en su rol 

institucional. Generalmente, este 
tipo de personalidad no es capaz 
de crear puentes o lazos con las 
nuevas generaciones. Bajo estas 
circunstancias, el alumno no es 
capaz de sentirse en una relación 

educativa segura pues la actitud del 
docente lo hace sentirse excluido o 

agredido (cfr. Formella, 2009, 54). 

El influjo educativo de este estilo educativo es 
sumamente negativo ya que impide las interacciones 
sanas necesarias para la formación de la personalidad 
de nuestros estudiantes y probablemente también 
promoviendo comportamientos negativos en ellos.  

Bibliografía:  
FRANTA, H. (1988) Atteggiamenti dell’educatore. Teoria 
e training per la prassi educativa. Roma: LAS. 
FORMELLA, Z. (2009) L’educatore maturo nella 
comunicazione relazionale. Roma: Aracne. 

“La escuela no cambia por 
decreto”. Puede modificarse 
la estructura, el currículum, 

los itinerarios, pero no 
se transforma la actitud 

ni se mejora la capacidad 
educativa.

Miguel Ángel Santos Guerra

Al cumplirse el séptimo aniversario de la elección 
del Papa Francisco como Sumo Pontífice y 
obispo de Roma, compartimos la siguiente 
información haciendo un breve recorrido, desde 
su nacimiento hasta su elección como Vicario 
de Cristo, el 13 de marzo de 2013. Nació el 17 de 

diciembre de 1936, 
en Buenos Aires, 

Argentina. Sus padres 
Mario José Bergoglio 
y Regina María Sivori.Recibió las aguas 

bautismales la navidad 
de 1936, en la Basílica 
de María Auxiliadora y 
San Carlos de Buenos 
Aires. Hizo su primera 

comunión el 8 de 
octubre de 1944.

Perteneciente a la 
congregación religiosa 

de la Compañía de 
Jesús, orden religiosa 
de la Iglesia Católica 

fundada por San Ignacio 
de Loyola en 1540 

(aprobada por el Papa 
Paulo III).

El 11 de marzo de 1958 
pasó al noviciado de la 

Compañía de Jesús. Fue 
ordenado sacerdote el 

13 de diciembre de 1969, 
días antes de cumplir 33 
años de edad y el 22 de 
abril de 1973 emitió la 

profesión perpetua.

El 31 de julio de 1973 fue elegido 
provincial de los jesuitas de Argentina, 

tarea que desempeñó durante seis años. 
El 20 de mayo de 1992 es nombrado 

obispo titular de Auca y auxiliar de 
Buenos Aires, por Su Santidad san 

Juan Pablo II. El 27 de junio recibió, en 
la catedral, la ordenación episcopal. 
Como lema elige “Miserando atque 
eligendo” y en su escudo episcopal 

incluye el Cristograma JHS, símbolo de la 
Compañía de Jesús.

El 3 de junio de 1997 fue promovido como 
arzobispo coadjutor de Buenos Aires. Antes 

de nueve meses, a la muerte del cardenal 
Quarracino, le sucede, el 28 de febrero de 

1998, como arzobispo, primado de Argentina.

Tres años después, en el Consistorio del 21 
de febrero de 2001, san Juan Pablo II le crea 

cardenal, asignándole el título de san Roberto 
Belarmino. En esa ocasión, invita a los fieles a 
no acudir a Roma para celebrar la púrpura y a 

destinar a los pobres el importe del viaje.

En abril de 2005, 
participó en el 

cónclave en el que 
fue elegido el Papa 

emérito Benedicto XVI.

Es elegido como el 
sucesor de Pedro el 13 
de marzo del año 2013, 
tras la renuncia del papa 

Benedicto XVI. 
Ocupa el lugar numero 266 
en la lista de los Papas y es 
el primer papa americano, 

jesuita y no europeo 
en 13 siglos.

Es el tercer Papa en el 
siglo 21 luego de San 
Juan Pablo II y el Papa 
emérito Benedicto XVI.
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Redacción y fotografía: Pbro. J. Jesús Coss y León Rubio 
y consejo parroquial.

PARROQUIA DE SAN FELIPE DE JESÚS
DEL 02 AL 07 DE  MARZO DEL 2020

Con grande entusiasmo  hemos 
podido palpar cuan bueno es 
el Señor,  que por segunda vez 
consecutiva se celebraría en nuestra 
ciudad el evento Cielo Abierto. Con  
algunos meses de anticipación, se 
nos dieron los pormenores para 
preparar dicho acontecimiento,  en 
concordancia con el Grupo Emanuel  
que dirige  y visita las ciudades, 
evangelizando por este medio. 
Cielo Abierto, es una misión de la 
Iglesia y para la Iglesia, dedicada 
a la evangelización, a través de la 
Adoración al Santísimo Sacramento, 
y por medio de Noches de 
Adoración y alabanza en diferentes 
parroquias y magnos conciertos 
gratuitos con el fin de Adorar al Rey 
de Reyes, Jesús Eucaristía. En ellos 
reúne  cantantes de diversos países 
del mundo en una misma ciudad, 
para ofrecer sus talentos al Rey de 
Reyes. 

En esta Misión de Cielo abierto 
se realizaron siete NDA (Noches 
de Adoración y Alabanza), en 
las parroquias de  San Miguel 
Arcángel, San Felipe de  Jesús, 
María Auxiliadora, El Carmen, 
Sagrado Corazón, San Antonio de  
Padua y San Agustín, del decanato 
de Atotonilco el Alto, en donde 
terminada la Misa de siete de la 
noche se hacía una Adoración, 
con toda la comunidad parroquial, 
y con la unción, y cantos que 
grupo Emanuel realiza con gran 
experiencia.

El culmen de esta Semana de 
Evangelización Eucarística, Cielo 
Abierto, fue el 7 de Marzo, con 
un gran concierto en el que 
participaron más de 5000 personas 
de todo el decanato, Diócesis y de 

otros estados de la República  que ya 
conocen el estilo de estos conciertos y 
que han sido tocados por Dios a través 
de la Adoración, y se dieron cita al igual 
que nosotros este día.

Comenzaron a llegar las personas desde 
las 3  de la tarde, y la entrada se dio con 
mucho orden, gracias  a Dios, además, 
en este concierto, se les regala un 
Rosario por la vida, que es muy peculiar 
porque dentro de las cuentas tiene una 
pequeña figura de embrión y se ora por 
los no nacidos.

¡Las luces, el sonido, la  plataforma, 
que Belleza! Y todo para nuestro Señor 
y gran Rey. A  las cinco de la tarde 
dio inicio el gran concierto de Cielo 
Abierto, donde participaron adoradores 
cantantes y músicos  de diferentes 
países en conjunto con el grupo 
Emanuel, de México, culminando dicho 
concierto a las ocho de la noche, con un 
entusiasmo desbordante por parte de 
todas las personas que se dieron cita 
para tener un encuentro vivo, profundo y 
personal con Jesucristo. Y los cantantes 
adoradores que después de haber 
recibido de manos del señor cura J. de 
Jesús  Coss y León un reconocimiento 
y canasta con regalitos por parte de los 
patrocinadores, dedicaron una canción 
más al Rey de reyes, y en gratitud al 
pueblo atotonilquense y tantos fieles 
venidos de muchos lugares que con 
inmensa alegría y gozo manifestaron su 
amor a Jesús Eucaristía. 

Agradecidos con Dios nuestro Señor 
primeramente, y a cada uno de los 
que con su granito de arena hicieron 
posible este gran evento, con el único 
fin de dar gloria a Dios y que  Jesús 
Eucaristía sea adorado y reverenciado, 
les compartimos algunas fotografías de 
este gran evento

CIELO ABIERTO EN ATOTONILCO EL ALTO, JALISCO

¡Gracias Señor!
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¡Felicidades!

Marzo
15 DE MARZO
SR. PBRO. MAURO SAMUEL RODRÍGUEZ GARCÍA
SR. PBRO. JOSÉ GUSTAVO RODRÍGUEZ GARCÍA

17 DE MARZO12 DE MARZO
SR. PBRO. FERNANDO MIRANDA CASTELLANOS

13 DE MARZO
SR. PBRO. JUAN TAVARES RAMÍREZ
SR. PBRO. LUIS EDUARDO REYNOSO GONZÁLEZ
SR. PBRO. ALEJANDRO GUTIÉRREZ PEDROZA

19 DE MARZO
SR. PBRO. JOSÉ RODRÍGUEZ PARADA

20 DE MARZO
SR. CANGO. FILEMÓN VALDEZ ÁVILA

21 DE MARZO
SR. CANGO. GABRIEL HERNÁNDEZ HERNÁNDEZ
SR. PBRO. BENITO GONZÁLEZ GONZÁLEZ

Redacción:kopi Luak / Fotofrafía: Especiales

CROSS STREETS OF NEW YORK

A muchas pinturas podríamos reclamarles que carecen de una 
historia interesante para contar o que pueden convertirse en 
sólo situaciones de la vida diaria, pero creo que son las mejo-
res. Éstas son las que te permiten soñar, las que te renuevan 
cada día y que, por una curiosa hazaña del destino, se vuelven 
importantes y cálidas.
La obra de Everett Shinn se presenta en el Corcoran Gallery of 
Art en Estados Unidos de América, y aunque pareciera una mi-
niatura de no más de 80 centímetros, contiene rasgos que me 
llamaron la atención desde el momento en que la vi. Sus líneas 
fugaces y delgadas con los trazos rápidos logran en ella un 
efecto de movimiento a ejemplo de la gran ciudad y con tiene 
un mensaje claro de versatilidad y cambio, de un ser colectivo 
efímero que compacta con la realidad de la misma.
En el centro e la obra las señoras platicando, los hombres que 
mueven las carretas, los detalles de los sacos, ventanas, som-
breros y abrigos, un cúmulo de líneas que generan en medio 
de los bultos desdibujados el ambiente citadino que la misma 
perspectiva provoca. Creo que, con los cálidos y café de la 
pintura, con el gris espumoso de la banqueta y los pequeños 
teñidos de azul que intentan salir a flote, podemos definir la 
personalidad del cuadro y en ella de la interpretación de su 
más coloquial y vago sentido.
A esta obra quiero llamarla la realidad de lo fugaz, la vida como 
una calle que atravesar en New York. Pero no sólo eso, creo 
que podemos encontrar más de un mensaje en nuestra histo-
ria personal con tantas calles que hemos cruzado, con tantas 
pláticas de lo cotidiano, con tantos esfuerzos por la rutina del 
trabajo, con la sencillez de los detalles que pueden ir constru-
yendo una vida completa. Pero me inquieta algo, ¿será que 
nuestras vidas están construidas solamente de esas morusas 
mínimas de momentos como en Cross Streets of New York?

EDUCAR EN VIRTUD ES UN 
PROCESO PERSONAL

ASEGÚRATE QUE HAYA 
QUEDADO CLARO

ESTIMÚLALOS PARA QUE 
OBEDEZCANEs importante comprender que cada persona es 

diferente y por lo mismo es necesario pensar en 
estrategias personales para cada hijo. Algunos son 
más emotivos y requieren de palmadas para seguir 
intentando, otros más bien requieren disciplina para 
adquirir la virtud.

Lo importante es comprender que es un proceso y que 
no siempre va a funcionar todo lo que implementamos, 
pero todo es formativo y ayuda a nuestros hijos.

 COMIENZA POR DAR 
INSTRUCCIONES CONCRETAS

Cuando nuestros hijos son pequeños, 
es muy común que no comprendan 
completamente lo que les decimos 
por lo que es importante saber darles 
las instrucciones concretas y objetivas. 
Esto requiere un poco más de 
esfuerzo de nuestra parte, pero vale la 
pena para que nuestros hijos puedan 
comprender lo que les decimos.

Pedirles que nos repitan lo que les dijimos puede ser 
un buen recurso cuando nuestros hijos ya tengan la 
capacidad adecuada de retención.

Cuando son pequeños, es bueno hacerles algunas 
preguntas que les ayuden a asimilar lo que les 
hemos dicho.

LA OBEDIENCIA
En estos tiempos en los que cada quien quiere hacer lo que más le plazca y en el momento 
en que se le antoja, debemos educar a nuestros hijos para que sepan obedecer.

La obediencia es la virtud que nos puede salvar la vida y también a nuestros hijos.
Además la mayoría de las mamás y papás, en algún momento de la vida padecemos por su 
causa, pues nuestros hijos se vuelven retadores y nos cuestionan por todo. Es importante 
comenzar a educar a nuestros hijos en esta virtud lo más temprano posible.

QUE COMPRENDAN QUE EL QUE 
OBEDECE NO SE EQUIVOCA

Cuando en el intento de obedecer, les da 
la tentación de hacer lo que ellos quieren 
porque piensan que es mejor o es más fácil, 
es muy probable que las cosas no salgan bien. 

Los estímulos pueden ser desde palabras de aliento 
hasta algún premio.

No es bueno que los premios sean muy constantes 
porque entonces nuestros hijos se acostumbrarán a 
hacer las cosas por conveniencia.

Otra forma de estimularlos es que aprendan a ofrecer 
sus esfuerzos y sus logros a Dios, eso le da un sentido 
trascendente a lo que hacen.

Es entonces cuando debemos hablar con ellos para 
explicarles que, en lo que tienen el criterio mejor 
formado y adquieren experiencia para discernir lo 
que es bueno de lo que es malo, es mejor obedecer.

Nosotros como papás nunca les pediremos que 
hagan algo que vaya en contra de su bienestar. Esto 
aplica para toda la vida. 

Es necesario que estén conscientes de que lo único 
que no deben obedecer es lo que va en contra de la 
moral, las buenas costumbres y la fe.

Y recuerda que el ejemplo arrastra, así que procura 
ser congruente.
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COMPARTIENDO DIÁLOGOS 
CONMIGO MISMO

UNIDOS AL VERSO, EL PULSO SE HACE VIDA 

(Despojémonos del espíritu del mundo, tomemos el espíritu 
de Dios)

I.- NO HAY CAIDA QUE NO PUEDE LEVANTARSE
Somos el poema vivo, la luz en el verso, 
el sentimiento más níveo de un corazón, 
injertado en la palabra para hacerse vida, 
prendido al sigilo de los labios del aire,
que es como se irradia el vivir del alma. 

Con el amanecer emprendemos el andar, 
cada momento es un renacer de nuevo, 
un resurgir al deseo de caminar juntos, 
un revivir de mil emociones y asombros, 
pues tras el levantarse está el ser poesía. 

Sin el soplo del entusiasmo todo se muere, 
nada permanece en camino, ni los sueños
nos resucitan la esperanza de ser faro, 
para iluminar los senderos de la existencia, 
que es lo que realmente nos crea y recrea.

II.- LA CRUZ NOS ENSEÑA A PERDER EL MIEDO 
Por muy extensos que sean los dolores, 
y por  muy intenso que sea el sufrimiento, 
hay que dejarse consolar por la esperanza, 
sobrevivir más allá del abismo del dolor, 
resistiendo a permanecer en los latidos. 

El final de un sueño puede hacernos sentir
muertos, pero al ser retoños de la pasión, 
el rebrote de la vida nos impide fenecer, 
todo es renuevo en este suceder del instante,
sólo hay que revelarse y concebirse poeta.

Lo místico toma cuerpo, nos echa a volar, 
toma sobre sí nuestras miserias humanas, 
en ese cruel padecer está el compadecerse,
tragar saliva y verter lágrimas en los ojos, 
para poder ver la cruz como signo de amor.

III.- PRACTICAR EL CORAZÓN, SERVIR AL PRÓJIMO 
Necesitamos abrirnos más y no replegarnos, 
notarnos en la mirada del otro y observarnos, 
considerarnos parte para cambiar el mundo, 
porque si uno da la vida alguien la acoge,
y acogidos en comunidad, recogemos ternura.

Lo transcendente es cambiar nuestro interior, 
ante tanto afán posesivo y el desvelo por el yo, 
cautivo de la falsa alegría por lo efímero, 
sumido en la estéril enfermedad de la tristeza, 
por no activar el coraje de mirarse mar adentro.

Nos hace falta emprender un nuevo camino, 
reprendernos hacia otros pasos más en donación, 
que es lo que verdaderamente nos llena 
y nos llega a aproximarnos a ese prójimo
que nos requiere próximos al amor y al amar. 

ACI

Las violentas feministas 
que salieron a marchar 
este 8 de marzo por 
las calles del centro de 
Ciudad de México dejaron 
a su paso destrucción 
en espacios públicos 
y privados, y causaron 
daños en la Catedral 
Metropolitana de México.

La marcha fue organizada por los mismos colectivos feministas 
que convocan el paro nacional del 9 de marzo #UnDíaSinMujeres 
#UnDíaSinNosotras.

De acuerdo al Gobierno de Ciudad de México, la marcha feminista 
congregó a cerca de 80 mil mujeres en el centro de la capital mexicana.
La marcha comenzó alrededor de las 2:00 p.m. desde la Plaza de la 
Revolución. A pesar de que en el recorrido las autoridades locales 
e instituciones privadas colocaron diversos tipos de vallas como 
protección, las feministas las destruyeron.

Estaciones públicas de buses, monumentos y negocios privados 
fueron vandalizados y en muchas ocasiones las feministas 
destruyeron los cristales a golpes.

MUNDO
CATÓLICO

DEJA DESTRUCCIÓN A SU PASO Y DAÑOS 
EN LA CATEDRAL DE MÉXICO
 VIOLENTA MARCHA FEMINISTA 

José significa "Dios me 
ayuda".

De San José únicamente 
sabemos los datos históricos 
que San Mateo y San Lucas 
nos narran en el Evangelio. 
Su más grande honor es que 
Dios le confió sus dos más 
preciosos tesoros: Jesús y 
María. San Mateo nos dice 
que era descendiente de la 
familia de David.

Una muy antigua tradición 
dice que l9 de Marzo sucedió 
la muerte de nuestro santo 
y el paso de su alma de la 
tierra al cielo.

Los santos que más han 
propagado la devoción 
a San José han sido: San 
Vicente Ferrer, Santa Brígida, 
San Bernardino de Siena 
(que escribió en su honor 
muy hermosos sermones) 
y San Francisco de Sales, 
que predicó muchas veces 
recomendando la devoción 
al santo Patriarca. Pero sobre 
todo, la que más propagó su 
devoción fue Santa Teresa, 
que fue curada por él de 
una terrible enfermedad 
que la tenía casi paralizada, 
enfermedad que ya era 
considerada incurable. Le 
rezó con fe a San José y obtuvo 
de manera maravillosa su 
curación. En adelante esta 
santa ya no dejó nunca de 
recomendar a las gentes 
que se encomendaran a 

él. Y repetía: "Otros santos 
parece que tienen especial 
poder para solucionar ciertos 
problemas. Pero a San José 
le ha concedido Dios un gran 
poder para ayudar en todo". 
Hacia el final de su vida, la 
mística fundadora decía: 
"Durante 40 años, cada año 
en la fiesta de San José le he 
pedido alguna gracia o favor 
especial, y no me ha fallado 
ni una sola vez. Yo les digo 
a los que me escuchan que 
hagan el ensayo de rezar con 
fe a este gran santo, y verán 
que grandes frutos van a 
conseguir". Y es de notar que 
a todos los conventos que 
fundó Santa Teresa les puso 
por patrono a San José.

San Mateo narra que San José 
se había comprometido en 
ceremonia pública a casarse 
con la Virgen María. Pero que 
luego al darse cuenta de que 
Ella estaba esperando un 
hijo sin haber vivido juntos 
los dos, y no entendiendo 
aquel misterio, en vez de 
denunciarla como infiel, 
dispuso abandonarla en 
secreto e irse a otro pueblo 
a vivir. Y dice el evangelio 
que su determinación de no 
denunciarla, se debió a que 
"José era un hombre justo", 
un verdadero santo. Este es 
un enorme elogio que le hace 
la Sagrada Escritura. En la 
Biblia, "ser justo" es lo mejor 
que un hombre puede ser.

SAN JOSÉ,
Esposo de la Virgen María

19 de marzo
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III DOMINGO DE CUARESMA
PRIMERA LECTURA
Lectura del libro del Éxodo 17, 3-7
En aquellos días, el pueblo, torturado 
por la sed, fue a protestar contra 
Moisés, diciéndole: “¿Nos has hecho 
salir de Egipto para hacernos morir 
de sed a nosotros, a nuestros hijos y 
a nuestro ganado?”. Moisés clamó al 
Señor y le dijo: “¿Qué puedo hacer 
con este pueblo? Solo falta que me 
apedreen”. Respondió el Señor a 
Moisés: “Preséntate al pueblo, llevando 
contigo a algunos de los ancianos de 
Israel, toma en tu mano el cayado con 
que golpeaste el Nilo y vete. Yo estaré 
ante ti, sobre la peña, en Horeb. Golpea 
la peña y saldrá de ella agua para que 
beba el pueblo”. Así lo hizo Moisés 
a la vista de los ancianos de Israel y 
puso por nombre a aquel lugar Masa y 
Meribá, por la rebelión de los hijos de 
Israel y porque habían tentado al Señor, 
diciendo: “¿Está o no está el Señor en 
medio de nosotros?”.
Palabra de Dios: Te alabamos, Señor.

SALMO 94
R. Señor, que no seamos sordos a tu voz.
Vengan, lancemos vivas al Señor,
aclamemos al Dios que nos salva.
Acerquémonos a Él, llenos de júbilo, y 
démosle gracias. R.

Vengan, y puestos de rodillas, adoremos y 
bendigamos al Señor, 
que nos hizo, pues Él es nuestro Dios y 
nosotros, su pueblo; Él es nuestro pastor y 
nosotros, sus ovejas. R.

Señor, que no seamos sordos a tu voz.
Hagámosle caso al Señor, que nos dice:
“No endurezcan su corazón, como el día 
de la rebelión en el desierto,
cuando sus padres dudaron de mí, aunque 
habían visto mis obras”. R.

SEGUNDA LECTURA
Lectura  de la carta del Apóstol san Pablo 
a los romanos 5, 1-2. 5-8
Hermanos: ya que hemos sido justificados 
por la fe, mantengámonos en paz con 
Dios, por mediación de nuestro Señor 
Jesucristo. Por Él hemos obtenido, con la 
fe, la entrada al mundo de la gracia, en 
el cual nos encontramos; por Él, podemos 
gloriarnos de tener la esperanza de 
participar en la gloria de Dios. La esperanza 
no defrauda, porque Dios ha infundido su 
amor en nuestros corazones por medio del 

Espíritu Santo, que Él mismo nos ha dado. 
En efecto, cuando todavía no teníamos 
fuerzas para salir del pecado, Cristo murió 
por los pecadores en el tiempo señalado. 
Difícilmente habrá alguien que quiera 
morir por un justo, aunque puede haber 
alguno que esté dispuesto a morir por una 
persona sumamente buena. Y la prueba 
de que Dios nos ama está en que Cristo 
murió por nosotros, cuando aún éramos 
pecadores.
Palabra de Dios: Te alabamos, Señor. 

ACLAMACIÓN
Honor y gloria a ti, Señor Jesús.
Señor, tú eres el Salvador del mundo. Dame 
de tu agua viva para que no vuelva a tener 
sed.
Honor y gloria a ti, Señor Jesús.

EVANGELIO
Lectura del santo según san Juan 4, 5-42
En aquel tiempo, llegó Jesús a un pueblo 
de Samaria, llamado Sicar, cerca del 
campo que dio Jacob a su hijo José. 
Ahí estaba el pozo de Jacob. Jesús, que 
venía cansado del camino, se sentó sin 
más en el brocal del pozo. Era cerca del 
mediodía. Entonces llegó una mujer 
de Samaria a sacar agua y Jesús le dijo: 
“Dame de beber”. (Sus discípulos habían 
ido al pueblo a comprar comida). La 
samaritana le contestó: “¿Cómo es que 
tú, siendo judío, me pides de beber a mí, 
que soy samaritana?” (porque los judíos 
no tratan a los samaritanos). Jesús le dijo: 
“Si conocieras el don de Dios y quién es 
el que te pide de beber, tú le pedirías 
a Él, y Él te daría agua viva”. La mujer le 
respondió: “Señor, ni siquiera tienes con 
qué sacar agua y el pozo es profundo, 
¿cómo vas a darme agua viva? ¿Acaso 
eres tú más que nuestro padre Jacob, que 
nos dio este pozo, del que bebieron él, sus 
hijos y sus ganados?”. Jesús le contestó: 
“El que bebe de esta agua vuelve a tener 
sed. Pero el que beba del agua que yo le 
daré, nunca más tendrá sed; el agua que 
yo le daré se convertirá dentro de él en 
un manantial capaz de dar la vida eterna”. 
La mujer le dijo: “Señor, dame de esa 
agua para que no vuelva a tener sed ni 
tenga que venir hasta aquí a sacarla”. [Él 
le dijo: “Ve a llamar a tu marido y vuelve”. 
La mujer le contestó: “No tengo marido”. 
Jesús le dijo: “Tienes razón en decir: ‘No 
tengo marido’. Has tenido cinco, y el de 
ahora no es tu marido. En eso has dicho la 
verdad”. La mujer le dijo:] “Señor, ya veo 
que eres profeta. Nuestros padres dieron 

culto en este monte y ustedes dicen que 
el sitio donde se debe dar culto está en 
Jerusalén”. Jesús le dijo: “Créeme, mujer, 
que se acerca la hora en que ni en este 
monte ni en Jerusalén adorarán al Padre. 
Ustedes adoran lo que no conocen; 
nosotros adoramos lo que conocemos. 
Porque la salvación viene de los judíos. 
Pero se acerca la hora, y ya está aquí, en 
que los que quieran dar culto verdadero 
adorarán al Padre en espíritu y en verdad, 
porque así es como el Padre quiere que 
se le dé culto. Dios es espíritu, y los que 
lo adoran deben hacerlo en espíritu y en 
verdad”. La mujer le dijo: “Ya sé que va a 
venir el Mesías (es decir, Cristo). Cuando 
venga, Él nos dará razón de todo”. Jesús le 
dijo: “Soy yo, el que habla contigo”. [En esto 
llegaron los discípulos y se sorprendieron 
de que estuviera conversando con una 
mujer; sin embargo, ninguno le dijo: 
‘¿Qué le preguntas o de qué hablas con 
ella?’. Entonces la mujer dejó su cántaro, 
se fue al pueblo y comenzó a decir a la 
gente: “Vengan a ver a un hombre que 
me ha dicho todo lo que he hecho. ¿No 
será este el Mesías?”. Salieron del pueblo 
y se pusieron en camino hacia donde Él 
estaba. Mientras tanto, sus discípulos 
le insistían: “Maestro, come”. Él les dijo: 
“Yo tengo por comida un alimento que 
ustedes no conocen”. Los discípulos 
comentaban entre sí: “¿Le habrá traído 
alguien de comer?”. Jesús les dijo: “Mi 
alimento es hacer la voluntad del que me 
envió y llevar a término su obra. ¿Acaso 
no dicen ustedes que todavía faltan 
cuatro meses para la siega? Pues bien, yo 
les digo: Levanten los ojos y contemplen 
los campos, que ya están dorados para 
la siega. Ya el segador recibe su jornal y 
almacena frutos para la vida eterna. De este 
modo se alegran por igual el sembrador y 
el segador. Aquí se cumple el dicho: ‘Uno 
es el que siembra y otro el que cosecha’. 
Yo los envié a cosechar lo que no habían 
trabajado. Otros trabajaron y ustedes 
recogieron su fruto”.] Muchos samaritanos 
de aquel poblado creyeron en Jesús por 
el testimonio de la mujer: ‘Me dijo todo 
lo que he hecho’. Cuando los samaritanos 
llegaron a donde Él estaba, le rogaban 
que se quedara con ellos, y se quedó allí 
dos días. Muchos más creyeron en Él al 
oír su palabra. Y decían a la mujer: “Ya no 
creemos por lo que tú nos has contado, 
pues nosotros mismos lo hemos oído y 
sabemos que Él es, de veras, el salvador 
del mundo”. 
Palabra del Señor: Gloria a ti, Señor Jesús.
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   “El único 
camino que 
nos gratifica 

es el del 
reencuentro 

consigo mismo 
y con los 
demás”

ALGO MÁS QUE PALABRAS

Siempre me han interrogado 
aquellos universos que se muestran 
en orden alfabético o en artística 
virtuales. Reconozco que el 
desorden me inquieta; y, como tal, 
me insta a imaginarme otras estéticas 
más naturales, ahora que lo artificio 
toma nombre de intelecto, pero que 
son incapaces de humanizarnos. 
Lo aparente suele imponerme y 
asustarme. Por eso, esta sociedad 
de la apariencia, capaz de crear una 
belleza adulterada como si fuese 
algo normal, mientras la hermosura 
de un corazón amando lo ignora, 
cuando menos me pone en alerta. 
Desprende, cierto pavor, que todo 
se enmascare para que parezca 
evidencia. El estado de confusión es 
tan fuerte, que requerimos de otra 
lucidez más efectiva para continuar 
el camino. Sin duda, nuestros 
andares han de ser obras de arte. 
De ahí, que nuestra mente mueva 
nuestros pasos para hacer visible 
el místico horizonte de la fuerza 
propia viviente, donde mana la 
ilusión por crecer y hacer de nuestra 
existencia una correría armónica 
de latidos verdaderos. Será bueno, 
por consiguiente, abrir siempre 
puertas con espíritu de acoger. Se 
me ocurre pensar en tantos centros 
que aglutinan arte y están cerrados, 
en un momento de tanta necesidad 
de propiciar asombros. Los 
museos, por ejemplo, suelen estar 
vivos, pero muy encerrados en su 
silencio, cuando verdaderamente 
son instrumentos que nos recrean 
en aquello que no se ve; y que, sin 
embargo, es un anhelo que nos 
revive emociones tan vitales, como 
la propia curiosidad de la mente 
humana.

A propósito, quizás necesitemos, 
tanto como el respirar, ordenar 
nuestro propio tiempo para 
dejarnos explorar por nuestras 
historias, por las vivencias que son 

las que de veras nos iluminan 
para crecer y, así, poder activar 
un cambio de actitudes ante 
la vida. Una humanidad que 
abandona la consistencia social, 
o que degrada la fortaleza de 
los vínculos entroncados entre 
sí, se vuelve fría y es incapaz de 
mostrar una mirada agradecida 
por nada, ni tampoco por 
nadie. Reivindico, por tanto, los 
espacios de diálogo familiar por 
mucha ruptura que cohabite 
en los corazones, la acogida 
permanente que se lleva con 
una ternura combativa ante las 
irrupciones del mal, el gozo 
de sentirse comprendido, 
acompañado y liberado por 
aquel que camina a nuestro lado. 
Despojémonos, entonces, de 
todo egoísmo que nos mata. El 
único camino que nos gratifica es 
el del reencuentro consigo mismo 
y con los demás. Ya está bien de 
dejarnos enfermar por intereses 
mezquinos. Personalmente, me 
niego a recibir los aires de una 
autocomplacencia egocéntrica 
que nos deja sin alma; y, por 
ende, sin vida alguna. Desde 
luego, esta atmosfera asfixiante 
de mentiras que nos circunda, 
nos deja sin rumbo y malheridos. 
Hay que tomar orientación, 
desempolvarse de cenizas, para 
que nuestros ropajes interiores 
tomen aire y se tornen latidos. 
Sin duda, el mayor poder no 
está en los pedestales, ni en las 
poltronas, radica en la poesía 
vertida sobre nuestras marchas, 
puesto que el recorrer auténtico 
es lo que nos mueve el corazón. 

Ciertamente, cada día es más 
complicado levantarse y tomar 
posiciones de acción, como 
es pasar de la ética de los 
principios a lo estético de las 
responsabilidades, que es lo 
que realmente nos incrusta 
esperanza en nuestro transitar. 
La continua guerra entre 

humanos nos está triturando 
nuestra propia pertenencia. No 
es atrayente cruzarse con un ser 
sin alma, como un bestia salvaje 
soltado por el mundo. Esto es 
retrotraerse a una época que ya 
debiera haber pasado página. 
Aprovechemos las lecciones de 
nuestra historia y no repitamos 
la página de las crueldades. 
Me cansa que vuelvan a 
resurgir enfrentamientos y 
viejas fragmentaciones que 
se pensaban olvidadas. Ojalá 
hubiésemos aprendido de 
la historia y  no se repitiesen 
contiendas absurdas. Hay que 
conciliar otro ánimo, fomentar 
otros comportamientos menos 
vengativos, que lo único 
que hacen es impedirnos la 
convivencia, obviando que 
somos un mundo con muchos 
rostros. Lo significativo debe ser 
la realización de la persona, y en 
esto la falta de trabajo decente 
asociada al aumento del 
desempleo y a la persistencia 
de las desigualdades hacen 
cada vez más complicado que la 
ciudadanía pueda construir una 
vida mejor gracias a su actividad 
laboral, según la edición más 
reciente del informe mundial 
de la OIT sobre las tendencia 
sociales y del empleo. En 
efecto, esta es una conclusión 
extremadamente preocupante 
que tiene repercusiones graves 
y alarmantes para la cohesión 
social. En la actualidad, la 
pobreza de los trabajadores 
(definida como ganar menos de 
3,20 dólares al día en términos de 
paridad del poder adquisitivo) 
afecta a más de 630 millones de 
trabajadores, uno de cada cinco 
personas de la población activa 
mundial. Respaldemos, pues, 
otra estética más productiva, al 
menos déjenme que tenga la 
ocasión de descubrirme a mí 
mismo.

En consecuencia, este 
sistema de producción 
continúa marginando, 
excluyendo y restando 
expectativa a los 
hacendosos. Precisamente, 
porque esta actividad laboral 
es lo que nos transforma 
a través de nuestras 
capacidades, la persona 
no puede considerarse una 
máquina  o un ser al que se 
le puede oprimir. Lo que no 
es de recibió, que unido a 
este galopante desempleo, 
millones de personas hayan 
abandonado la búsqueda 
activa de trabajo o no tengan 
acceso al mercado laboral. 
Han perdido todo empeño, 
también el de la utopía 
por el culto a lo verídico o 
por cultivar la genialidad 
de la palabra transmitida, 
que ha de contener la ética 
de una idea, la imagen 
embellecedora de un 
sentimiento y el obrar 
en conciencia; siempre 
con cercanía, paciencia y 
recepción cordial que jamás 
condena. Esto, que no es 
otra tarea que la recompensa 
del trabajo bien hecho, 
es lo que nos embellece 
para no hundirnos en la 
desesperación. Sea como 
fuere, nuestra capacidad 
creativa no fenece; y, 
en cualquier momento, 
podemos propiciar ese 
cambio de realidades 
humanas que nos trastocan 
hacia un mundo más 
atractivo, de mirada limpia, 
de sonrisa en los labios y del 
abrazo entre semejantes.

IMPULSAR OTRO ORDEN; 
TOMAR OTRA ESTÉTICA
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